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итоги года ульяновская область

— телеком —

Уходящий год отмечен событием 
важным для всей российской отрасли 
информационных технологий — по-
явлением в регионе нового операто-
ра сотовой связи после создания сов-
местного предприятия «Ростелеком» 
и «Tele2 Россия» — «Т2 РТК холдинг». 
В Ульяновской области в Tele2 вош-
ли сети «Нижегородской сотовой свя-
зи» (НСС), ранее работавшие в составе 
«Ростелекома». Таким образом, «Т2 РТК 
холдинг» стал четвертым крупней-
шим федеральным оператором.

Практически все компании «боль-
шой четверки», несмотря на кризис-
ные явления в экономике, отмеча-
ют рост спроса на телекоммуникаци-
онные услуги в Ульяновской области 
и, соответственно, рост количества 
абонентов. По итогам третьего квар-
тала 2014 года численность абонент-
ской базы «МегаФона» в Ульяновс-
кой области превысила 850 000 SIM-
карт, рост в сравнении с аналогич-
ным периодом 2013 года составил бо-
лее 6%. МТС не раскрывает количес-
тво своих абонентов, однако отмеча-
ет, что за минувший год было увели-
чено количество базовых станций 
на 10% (за 2013–2014 годы — на 40%), 
а абонентская база приросла на 26%. 
Tele2 и «Билайн» численность або-
нентов в Ульяновской области так-
же отказываются раскрывать. В то же 
время в «Билайне» (компания «Вы-
мпелКом») признают, что на обще-
российском уровне в третьем кварта-
ле 2014 года абонентская база в Рос-
сии выросла на 1 млн в сравнении 
с предыдущим кварталом, и «показа-
тель квартального оттока абонентов 
продолжил улучшаться, снизившись 
на 4% по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года».

Каждый из игроков телекоммуни-
кационного рынка в регионе пыта-
ется реализовать свои конкурентные 
преимущества. Так, «МегаФон», — 
единственный из «четверки» актив-

но развивает высокоскоростную сеть 
4G/LTE. В этом году компания пере-
местилась из Ульяновска в райцен-
тры, обеспечив работу сети практи-
чески в половине из них. МТС пока 
не приступал к внедрению 4G (пла-
нирует в 2015 году), однако обеспечил 
повышение качества связи в 110 на-
селенных пунктах региона, а также 
на треть увеличил среднюю скорость 
мобильного интернета, обеспечив 
на большинстве базовых станций ско-
рость до 42 Мбит/сек. Своим конку-
рентным преимуществом МТС счи-
тает относительно низкие тарифы, от-
мечая, что «в ценовом сегменте опе-
ратор остается лидером», за счет чего 
и идет прирастание абонетской базы, 
в том числе вследствие перехода або-
нентов от других операторов. Конку-
рировать в этом сегменте с МТС наме-
рена и Tele2. Директор макрорегиона 
«Волга» Tele2 Россия Алексей Сидоров 
надеется за счет тарифной политики 
привлечь новых абонентов, отмечая, 
что «в настоящее время компания ра-
ботает в более чем 60 регионах, обслу-
живая 35,4 млн абонентов, и причина 
такого успеха — качественные услуги 
по низким ценам». В компании пока 
не приступали к внедрению сетей 4G 
(это планируется, но сроки не опреде-
лены), однако ведется активное внед-
рение в регион — «с начала 2014 года 
в Ульяновской области построено бо-
лее 80 новых базовых станций второ-
го (2G) и третьего (3G) поколений, что 
обеспечивает уверенный прием сети 
НСС для 92% жителей региона». «Би-
лайн» отмечает, что в этом году «во всех 
районах Ульяновской области клиен-
там доступны услуги мобильной свя-
зи на базе технологии 3G», а «развер-
тывание сети 4G планируется».

Игроки «большой четверки» отно-
сительно спокойно восприняли слу-
чившийся в середине декабря об-
вал рубля и заявляют, что продолжат 
развитие бизнеса в регионе. Впро-
чем, ни один из операторов «боль-
шой четверки» не ответил, скажет-

ся ли обвал рубля на тарифных пла-
нах сотовой связи и иных телеком-ус-
луг. В МТС отмечают, что у компании 
«есть запас необходимой ликвиднос-
ти в валюте для обеспечения потреб-
ностей инвестпрограммы». «Мы про-
должим работать над развитием мо-
бильного интернета, у „МегаФона“ 
здесь сильные позиции, и нам удает-
ся снижать капзатраты за счет силь-
ной переговорной позиции с постав-
щиками и партнерами и эффективно-
го подхода к строительству», — отме-
тила директор Ульяновского отделе-
ния компании «МегаФон» Ольга Гусе-
ва. В «Билайне» признают, что «обвал, 
безусловно, окажет влияние на биз-
нес», «и уже можно отметить повы-
шение цен на абонентские устройс-
тва со стороны ряда поставщиков, ко-
торые уже прислали новые прайсы». 
Однако в компании надеются, что 
«удается удержать самые выгодные 
цены», и обвал, скорее, «может ска-
заться на замедлении темпов роста 
снижения цен, которое ранее демонс-
трировал российский рынок, особен-
но в части мобильного интернета». 
«Планы развития компании не меня-
ются — мы будем строить новые се-
ти и модернизировать имеющиеся. 
Ценовая политика останется единой 
и в духе, свойственном Tele2», — под-
черкнул Алексей Сидоров (Tele2).

Тимур Нигматуллин отмечает, 
что валютные риски могут сказать-
ся на операторах по двум направле-
ниям — валютного долга и валютной 
структуры капиталовложений, при 
этом структура долга у «МегаФона» 
и МТС примерно одинаковая, «что 
касается „ВымпелКома“, то он боль-
ше защищен от колебаний валютных 
курсов, поскольку его материнская 
компания VimpelCom Ltd может дать 
валютный кредит». «Но тарифы опе-
раторов, скорее, будут расти не на те-
кущие, а на новые услуги, и средние 
цены вырастут на 5–10%, но выше ин-
фляции», — заметил эксперт.

Сергей Титов

Устойчивость над обвалом
Рынок телекоммуникационных услуг в Ульяновской области в 2014 году, 
несмотря на кризисные явления, активно развивался. При этом в компа-
ниях «большой четверки» отмечают, что случившийся в декабре обвал 
курса рубля существенно на их деятельность не повлияет. По оценкам эк-
спертов, распределение долей рынка среди компаний в Ульяновской об-
ласти кардинально не изменилось, а в связи с ситуацией на валютном 
рынке операторы постараются удержать тарифы на прежнем уровне.

— экспертное мнение —

Телекоммуникационный рынок чутко реагирует 
на все глобальные изменения в экономике, при 
этом остается достаточно устойчивым и про-
должает развитие. О вызовах времени и трен-
дах развития телекоммуникаций в интервью 
«Итогам года» рассказал директор объединен-
ного филиала МТС в Ульяновской, Пензенской 
областях и Республике Мордовия Евгений  
Галушко.

— Что Вы могли бы назвать среди главных 
вызовов времени на рынке телекоммуникаци-
онных услуг в регионе?

— Главный вызов рынка, а в то же время и пре-
красная возможность для развития — стремитель-
ный рост потребления услуг передачи данных. 
За последний год объем потребляемого абонента-
ми МТС в Ульяновской области мобильного интер-
нет-трафика вырос в два раза. Сегодня уже почти 
40% наших абонентов в регионе являются актив-
ными интернет-пользователями. Естественно, что 
в таких условиях мы должны соответствовать ожи-
даниям наших абонентов, и даже, скорее, «предвос-
хищать» их.

— Какие перспективные направления для 
развития рынка в будущем году Вы видите?

— Мировой тренд года в развитии телеком-
рынка — рост сегмента услуг по передаче дан-
ных — будет сохраняться и в будущем. Он актуа-
лен как для массового, так и для корпоративно-
го рынка. Мы ожидаем, что к 2016 году выручка 
от голосовых услуг расти перестанет. В то же вре-
мя мы прогнозируем, что мобильный интернет бу-
дет приносить 16%. Есть понимание, что лидером 
на рынке будет тот, кто первым сможет компенси-
ровать упущенную выгоду от «голоса» ростом до-
ходов от передачи данных. Именно поэтому для 
массового и корпоративного рынка МТС вывела 
тарифы, на которых клиенты оплачивают только 
мобильный интернет, а «голос» и SMS получает бо-
нусом. И сегодня эти тарифы очень активно нара-
щивают аудиторию.

На рынке корпоративной мобильной связи про-
должают пользоваться активным спросом М2М-сер-
висы. Это от английского Machine to Machine — об-
щее название технологий, которые позволяют раз-
личным устройствам обмениваться информаци-
ей друг с другом. По оценкам МТС, объем россий-
ского рынка М2М-услуг по итогам девяти месяцев 
2014 года по сравнению с аналогичным периодом 
2013 года вырос на 14% и достиг 5,5 миллиона sim-
карт. За девять месяцев 2014 года, с января по сен-
тябрь, количество М2М sim-карт в сети МТС росло 
быстрее рынка на два процентных пункта, увели-
чилось на 16% (примерно на 400 тысяч) и состави-
ло 2,9 миллиона sim-карт. Это 53% от общего коли-
чества телематических sim-карт в России. М2М-ре-
шения сегодня находят применение в различных 
областях.

— А что будет с рынком фиксированной связи?
— Здесь мы наблюдаем активный переход або-

нентов на цифровое ТВ. Другая тенденция на рын-
ке фиксированной связи — переход абонентов 
на пакетные предложения «Интернет + Цифровое 
ТВ» и «Интернет + Цифровое ТВ + Телефония» — 
обусловлена в первую очередь существенной эко-
номией: подключая сразу несколько сервисов 
у одного оператора, абоненты могут сэкономить 
до 40 % затрат на домашние услуги. В этой связи 
перспектива для телеком-операторов — запуск 
конвергентных предложений, включающих как 
мобильные, так и фиксированные сервисы.

— Как, на Ваш взгляд, отреагирует телекомму-
никационный рынок на обвал рубля? Повлия-
ет ли это на себестоимость услуг главных игроков 
рынка? Изменятся ли тарифы, будут ли введены 
главными игроками какие-то ограничения?

— Несомненно, колебание курсов валют ока-
зывает определенное давление на показатели вы-
ручки, чистой прибыли, расходы по обслужива-
нию абонентов. Но это не страшно, если у компа-
нии есть запас необходимой ликвидности в валю-
те для обеспечения потребностей инвестицион-
ной программы.

Я полагаю, что спрос на телекоммуникационные 
услуги не упадет — в России одни из самых низких 
цен на связь в мире, и мобильная связь давно стала 
неотъемлемой частью «продуктовой корзины» рос-
сиянина. Средний чек на услуги связи составляет 
порядка 300 рублей — это не те расходы, сократив 
которые, можно сэкономить.

Интервью взял Сергей Титов

«Спрос на телекоммуникационные 
услуги не упадет»

Наш Союз объединяет практически всех 
арендаторов, которые сегодня являются, с од-
ной стороны, лесопромышленниками, а с дру-
гой стороны, они по договору аренды должны 
выполнять все необходимые лесохозяйственные 
работы, начиная с заготовки семян, выращива-
ния посадочного материала, подготовки лесо-
культурной площади и посадки леса.

Раньше этими вопросами занимались го-
сударственные предприятия — лесхозы, лесо-
комбинаты, леспромхозы, лесомелиоративные 
станции… Сегодня государство отошло от этой 
деятельности. В соответствии с Лесным кодек-
сом, принятым в 2007 году, сейчас участки лес-
ного фонда сдаются в аренду частным лицам, 
организациям разных форм собственности.

Состояние лесного фонда
Ульяновская область располагает прак-

тически миллионом гектаров лесов. Из них 
около 40% занимают леса с преобладанием 
сосны, т.е хвойные леса. Столько же приходит-
ся на леса с преобладанием березы и осины, 
по 10% — леса с преобладанием липы и дуба. 
Считается, что все хвойные насаждения 
и твердолиственные, т.е дуб, занимают около 
50% от всей площади. Но в последнее время 
большим спросом пользуется и береза. Исхо-
дя из этого, у нас довольно-таки качественный 
породный состав. На сегодняшний день основ-
ная задача лесоводов — добиться того, что-
бы хвойные породы заняли половину лесного 
фонда Ульяновской области.

Что касается продуктивности. Производи-
тельность насаждений, особенно сосновых, 
является у нас одной из самых высоких в Рос-
сийской Федерации. Нашу сосну по качеству 
и производительности на одном гектаре опе-
режает только ангарская сосна. А в основном 

поволжские хвойные леса превосходят по про-
изводительности все остальные сосновые, кото-
рые растут в Российской Федерации.

Качество лесного фонда и структура зависят 
от того, насколько четко идет лесовосстановле-
ние. То есть как мы рубим и как мы восстанав-
ливаем эти леса. На сегодняшний день баланс 
примерно такой: ценных лесов (высокоствольный 
дуб и сосна) вырубается около 2000 гектаров, 
но и создаем лесных культур примерно столько 
же. Надо понимать: мы рубим еще березу, осину, 
липу, но поскольку они возобновляются естест-
венным путем, то есть порослью, то нет необхо-
димости там создавать лесные культуры.

Сосна неприхотлива к почвенным условиям, 
и поэтому она очень хорошо растет на бедных 
землях. Но надо иметь семена, питомники, ка-
чественный посадочный материал.

В 2013 году в Самаре проходил Съезд лес-
ничих Среднего Поволжья. И тогда были выра-
ботаны рекомендации: те насаждения, которые 
мы вырубаем, нужно искусственно восстанав-
ливать на 80–90%. С одной стороны, у нас 
очень сухие весны и трудно выживает самосев, 
а с другой стороны, у нас еще несовершенные 
технологии лесозаготовок, которые сохраня-
ли бы именно подрост и подлесок в целост-
ности при рубках.

К сожалению, был промежуток времени, 
когда и питомники сокращали, и количество по-
садочного материала было недостаточным. Сей-
час и отраслевое министерство уделяет этому 
большое внимание, и арендаторы стали пони-
мать, что без собственного посадочного матери-
ала качественно восстановить леса, которые мы 
рубим, невозможно. Поэтому предпринимаются 
все меры, реанимируются и восстанавливаются 
питомники, которые когда-то были сокращены, 
изыскиваются дополнительные резервы. В этом 
году очень хороший урожай дуба, желуди у нас 
есть, мы их собрали и высадили на лесокультур-
ных площадях и в питомниках. Министерство 
сельского, лесного хозяйств и природных ресур-
сов Ульяновской области прилагает все усилия 
для того, чтобы в регионе было создано больше 
лесосеменных плантаций для того, чтобы выра-
щивать лес на территории региона с улучшен-
ными генетическими данными.

В ведении лесного хозяйства есть особен-
ность. Вот, к примеру, в сельском хозяйстве 
весной посеяли, а осенью собрали урожай. 
И если ты допустил ошибку, на следующий год 
можно ее исправить. Но если речь идет о лесе, 
то допущенная ошибка практически неиспра-
вима, потому что результат будет виден в воз-
расте так называемой спелости, а это пример-
но, если брать сосну, 80–100 лет. Особенности 
заключаются еще в том, что лесная селекция 
не так интенсивно развивается, как сельскохо-
зяйственная. Потомство у сосны можно полу-
чить только через 15 лет, у кедра сибирского — 
через 40 лет.

Я думаю, что перспективы у лесного хо-
зяйства самые хорошие. Во-первых, уже 
практически сформировались арендаторы 
лесного фонда. Некоторые работают доста-
точно эффективно, другие к ним «подтяги-
ваются». У нас осталось два-три лесничест-
ва на всю область, которые еще ждут своих 
арендаторов.

Речь здесь идет о том, чтобы те, кто арен-
дует земли лесного фонда, занимались бы 
и глубокой переработкой древесины. Мно-
гие из них уже готовы к этому и занимаются 
производством клееного бруса, сращива-
нием. Но они всегда должны помнить, что 
глубокой переработкой древесины могут 
заниматься и другие предприятия, такие как 
производители дверей, мебели, плит. Если 
арендатор готовит древесину и поставля-
ет ее либо в круглом виде, либо в пилома-
териалах внутри области, то он участвует 
во внутриобластной кооперации, и это идет 
только на благо региона. А ведь каждый 
заготовленный кубометр древесины дает 
четыре рабочих места в цепочке переработ-

ки древесины. Чем длиннее цепочка — тем 
больше рабочих мест. И все же необходимо 
стремиться, чтобы переработка древесины 
была в руках арендатора. И резервов здесь 
еще очень много.

Нет предела совершенству. Сейчас поя-
вились технологии, которые позволяют пе-
рерабатывать мягколиственную древесину. 
А у нас ежегодно не используется мягколис-
твенная лесосек. А в тех районах, где осва-
ивается плитное производство, особенно 
производство плит с направленной струж-
кой, эффективность, рентабильность очень 
высокая. Если нам удастся решить вопрос 
по строительству такого завода в регионе, 
то наш валовой продукт практически бы 
удвоился. Численность рабочих мест в сель-
ской местность увеличилась бы, как мини-
мум, на 600 человек. В этом направлении 
у нас есть определенные наработки, и если 
все получится, то будет очень хорошо. Мы 
улучшим лесной фонд, он станет моложе. 
А это, в свою очередь, повлияет на улучше-
ние экологической обстановки в регионе.

О состоянии лесопромышленной отрасли Ульяновской области рассказал президент Союза 
лесоводов и лесопромышленников Ульяновской области Вячеслав Кублик.

Лес, который нужен всем
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Вячеслав Кублик: «Если речь идет о лесе, 
то допущенная ошибка практически неисправима, 
потому что результат будет виден через 100 лет»

КоммЕнтарий замЕститЕля прЕдсЕдатЕля праВитЕльстВа — министра сЕльсКого,  
лЕсного хозяйстВ и природных рЕсурсоВ ульяноВсКой области алЕКсандра ЧЕпухина

— Сегодня предприятия лесопромышленного комплекса региона ориентируются на глубокую переработку древесины, а именно на произ-
водство обрезных клееных пиломатериалов, производство клееного бруса, что экономически выгодно предприятиям. Выпуск такой продук-
ции позволил предприятиям значительно увеличить объемы отгрузки продукции в суммарном выражении.
Стратегической целью нашего ведомства является привлечение инвестиций в строительство на территории региона завода по производству 
ДВП, ДСП, МДФ, OSB. В настоящее время предприятием ООО ПФ «Инзенский ДОЗ» планируется к реализации инвестиционный проект «Строи-
тельство завода по производству плит ОСП (ориентированно-стружечных плит) производительностью 100 тыс. кубометров в год, что позволит 
эффективно перерабатывать неиспользуемую древесину.
На реализацию проекта требуется свыше 600 млн рублей. Это позволит создать порядка 200 новых рабочих мест с уровнем заработной платы 
свыше 35 тыс. рублей. Ежегодные налоговые поступления в бюджеты всех уровней составят свыше 100 млн рублей в год.

Для справки: в 2014 году в лесопромышленный комплекс региона фактически привлечено инвестиций в сумме 598 млн рублей.так возрождается лес

сегодня предприятия лесопромышленного комплекса региона ориентируются на глубокую переработку древесин
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